

LA
SEMAINE RELIGIEUSE
DE MONTREAL

SOMMAIRE

I Au prône. Offices de l'Eglise. Titulaires d'églises paroissiales. — II Prières des Quarante-Heures. — III L'action bienfaisante de Benoît XV. — IV Service anniversaire de Mgr Racicot. — V Pour les sinistrés de l'Ontario. — VI M. le curé Cardin. — VII Un nouveau calendrier. — VIII Soeurs de Sainte-Anne: Vêtue et profession religieuse. — IX Retraites fermées à la Villa Saint-Martin.

AU PRONE

Le dimanche, 17 septembre

On annonce :

La fête de saint Matthieu (jeudi);

Les quatre-temps.

OFFICES DE L'EGLISE

Le dimanche, 17 septembre

Solennité libre de NOTRE-DAME DES SEPT-DOULEURS, double de 2e cl.; mém. du 14e dim. et des Stigmates de saint François; préf. de la Ste Vierge; dernier Ev. du dim. — Aux II vêpres, mém. 1o de S. Joseph de Cupertino, 2o du dim., 3o des Stigmates.

Depuis 1915, la fête de Notre-Dame des Sept-Douleurs se fait le 15 et la solennité, le dimanche suivant est facultative.

TITULAIRES D'EGLISES PAROISSIALES

Le dimanche, 24 septembre

Diocèse de Montréal. — Du 19 septembre, saint Janvier; du 20, saint Eustache.

Diocèse d'Ottawa. — Du 21 septembre, saint Matthieu (Hammond).

Diocèse de Saint-Hyacinthe. — Du 21 septembre, saint Matthieu (Beloeil).

Diocèse des Trois-Rivières. — Du 18 septembre, saint Joseph de Cupertino (Mékinac); du 21, saint Matthieu (Caxton); du 22, saint Maurice; du 23, sainte Thècle.

Diocèse de Sherbrooke. — Du 19 septembre, saint Janvier (Weedon).

Diocèse de Pembroke. — Du 24 septembre, Notre-Dame de la Merci (Bancroft).

Diocèse de Joliette. — Du 23 septembre, saint Lin; du 24, Notre-Dame de la Merci.

Diocèse de Mont-Laurier. — Du 24 septembre, Notre-Dame de la Merci (Huberdeau). J. S.

PRIERES DES QUARANTE-HEURES

Mardi,	19 septembre.	— Sainte-Sophie.
Jedi,	21	— Couvent-de-la-Pte-aux-Trembles.
Samedi,	23	— Villaray.

L'ACTION BIENFAISANTE DE BENOIT XV

Il est un détail de l'action diplomatique de Sa Sainteté Benoît XV qu'il faut rappeler, détail peu connu, même chez ceux qui en ont bénéficié : c'est *le grand nombre de prisonniers civils des départements envahis qui ont pu revenir en France grâce à l'intervention du pape.*

D'après le journal suisse *La Tribune de Genève* (21 avril 1916, p. 6), 97,753 Français, internés par les Allemands, ont été rapatriés et sont passés par Genève. Vous avez bien lu ? 97,753 civils, enlevés de chez eux, transportés en Allemagne, ont été rendus à la France ! Et voici les détails de ce total d'après la même *Tribune de Genève* : 19,540 hommes, 45,834 femmes, 21,895 enfants de moins de quatre ans. Or, encore une fois, c'est à l'intervention du pape Benoît XV que ces 97,753 Français doivent d'avoir la liberté. Sûrement un pareil service compte. *La Semaine de Marseille.*

SERVICE ANNIVERSAIRE DE Mgr RACICOT

Le service anniversaire du regretté Mgr Racicot aura lieu, à la cathédrale, le lundi, 18 septembre 1916, à 8 heures du matin. Les membres du clergé et des communautés sont invités à assister.

Communication officielle.

POUR LI



U lendem
ont caus
lièremen
mois d'août dern
adressé une press
pour les sinistrés.

« Une affreuse
fondre sur nos fr
entiers ont été dév
les sont détruites.
deux cents. Chez
est complet. » Ils
compter sur notre

C'est pourquoi,
août, à toutes les
cèse, une collecte s
voyé à l'archevêch
plus court délai,
alors de son diocès
nes régions de la I

Dès le 15 août,
secrétaire de l'évê
\$3,366.65 étaient r
de rentrer chez lui
taux (\$10.00), et ce
cela donne un tota
les sinistrés de l'Or

POUR LES SINISTRÉS DE L'ONTARIO



U lendemain des malheureux incendies de forêts qui ont causé un véritable désastre en Ontario, particulièrement dans le diocèse d'Haileybury, au cours du mois d'août dernier, Mgr l'archevêque de Montréal avait adressé une pressante demande de secours à ses diocésains pour les sinistrés.

“ Une affreuse calamité, écrivait Monseigneur, vient de fondre sur nos frères et nos amis de l'Ontario. Des villages entiers ont été dévastés par le feu. Des églises et des chapelles sont détruites. Les victimes sont au nombre de près de deux cents. Chez ceux qui ont échappé à la mort le dénuement est complet. Ils se tournent vers nous. Ils ont le droit de compter sur notre sympathie... ”

C'est pourquoi, Monseigneur réglait que, le dimanche 13 août, à toutes les messes, dans les églises et chapelles du diocèse, une collecte serait faite, dont le produit devrait être envoyé à l'archevêché immédiatement, pour être remis, dans le plus court délai, au représentant de Mgr Latulippe, absent alors de son diocèse, étant en visite pastorale dans les lointaines régions de la Baie d'Hudson.

Dès le 15 août, Monseigneur pouvait envoyer \$4,400.00 au secrétaire de l'évêché d'Haileybury, et, le 1er septembre, \$3,366.65 étaient remis à Mgr Latulippe lui-même qui venait de rentrer chez lui. En ajoutant le chiffre des timbres postaux (\$10.00), et celui de l'argent qui reste en caisse (\$35.93), cela donne un total de \$7,812.58, produit de la collecte pour les sinistrés de l'Ontario, dont nous publions le détail.

int Janvier (Wee-

Notre-Dame de la

Lin; du 24, Notre-

Notre-Dame de la
J. S.

URES

e-aux-Trembles.

BENOIT XV

e de Sa Sainteté
connu, même chez
bre de prisonniers
revenir en France

Genève (21 avril
les Allemands, ont
ous avez bien lu ?
rtés en Allemagne,
détails de ce total
40 hommes, 45,834
e ans. Or, encore
Benoît XV que ces

Sûrement un pa-
ine de Marseilles.

gr RACICOT

icicot aura lieu, à la
eures du matin. Les
invités à assister.
unication officielle.

PAROISSES DE LA VILLE ET DE LA BANLIEUE

Séminaire de S.-Sulpice	\$500.00	Sainte-Clotilde	67.80
La cathédrale Saint-Jacques	145.00	Sainte-Cunégonde	90.00
Notre-Dame (Saint-Nom de-Marie)	60.50	Saint-Denis	27.75
La Présentation (Dorval)	45.00	Saint-Dominique	9.55
La Visitation (Sault-au-Récollet)	45.00	Saint-Edouard	150.00
Notre-Dame-des-Anges (Cartierville)	6.00	Sainte-Elisabeth-du-Portugal	75.00
Notre-Dame-de-Grâces	91.75	Saint-Enfant-Jésus (Mile-End)	187.50
Notre-Dame-des-Neiges	37.50	Saint-Enfant-Jésus (Pointe-aux-Trembles)	51.65
Notre-Dame-des-Sept-Douleurs (Verdun)	100.00	Saint-Etienne	45.00
Notre-Dame-des-Victoires (Parc-Terminal)	12.00	Saint-Eusèbe	59.00
Notre-Dame-du-Bon-Conseil	35.00	Saint-François d'Assise (Longue-Pointe)	50.00
Notre-Dame-du-Saint-Rosaire (Villeray)	65.00	Saint-François-Solano	11.45
Notre-Dame-du-Mont-Carmel	3.55	Saint-Gabriel	20.00
Notre-Dame-du-Perpétuel-Secours	20.00	Sainte-Geneviève	23.00
Notre-Dame-de-la-Défense	5.00	Saint-Georges	35.00
Nativité de la Bienheureuse Vierge Marie (Hochelaga)	80.00	Sainte-Hélène	19.26
Sacré-Coeur	100.00	Saint-Henri	162.00
Sainte-Agnès	20.00	Immaculée-Conception	112.14
Saint-Alphonse	3.60	Saint-Irénée	52.00
Saints-Anges (Lachine)	76.00	Saint-Jacques	110.00
Sainte-Anne (Montréal)	25.27	Saint-Jean-Baptiste	133.66
Sainte-Anne-de-Bellevue	24.39	Saint-Jean-Baptiste-de-la-Salle	25.30
Saint-Anselme	11.92	Saint-Jean-Berchmans	12.07
Saint-Antoine	32.00	Saint-Jean-de-la-Croix	20.62
Saint-Arsène	12.00	Saint-Joachim (Pointe-Claire)	41.07
Saint-Bernardin	6.94	Saint-Joseph (rue Richmond)	80.00
Sainte-Brigide	110.00	Saint-Joseph (Rivière-des-Prairies)	10.00
Sainte-Catherine	142.00	Saint-Joseph (Bordeaux)	27.10
Sainte-Cécile	5.00	Saint-Laurent	90.00
Saint-Charles	45.00	Saint-Léon (Westmount)	76.00
Sainte-Claire (Tétrauville)	20.52	Saint-Léonard (Port-Maurice)	16.00
Saint-Clément (Viauville)	76.00	Saint-Louis-de-France	235.00
		Saint-Louis-de-Gonzague	11.00
		Sainte-Madeleine	15.60
		Saint-Marc	6.85

Saint-Michel
 Saint-Nicholas (Ahun)
 Saint-Pascal-Baylon
 Saint-Patrice
 Saint-Paul
 Sainte-Philomène
 Saint-Pierre (Oblats)
 Saint-Pierre-aux-Lier
 Saint-Pierre-Claver
 Saint-Rédempteur
 Saint-Stanislas
 Saint-Thomas d'Aqui

RR. PP. du Très-Sacrem
 Soeurs de la Providence
 (Sourdes-Muett)
 Soeurs de l'Hôtel-Dieu

PAROISSES D

L'Annonciation (Oka)
 L'Assomption
 La Purification (Repentign)
 Sainte-Adèle
 Sainte-Anastasia (Lach)
 Sainte-Anne-des-Plaine
 Saint-André d'Argente
 Saint-Augustin
 Saint-Benoît
 Saint-Canut
 Saint-Charles (Lachena)
 Saint-Christophe
 Saint-Colomban
 Sainte-Dorothee
 Saint-Elzéar
 Saint-Eustache
 Saint-François-de-Sales
 Saint-Gérard-Majella
 Saint-Hermas
 Saint-Hippolyte
 Saint-Janvier
 Saint-Jérôme

A BANLIEUE

le	67.80
onde	90.00
.	27.75
ique	9.55
rd	150.00
eth-du- Portugal	75.00
-Jésus (Mile-End)	187.50
t-Jésus ix-Trembles)	51.65
ie	45.00
.	59.00
ois d'Assise ngue-Pointe)	50.00
ois-Solano	11.45
el	20.00
viève	23.00
es	35.00
ne	19.25
.	162.00
Conception	112.14
.	52.00
ies	110.00
Baptiste	133.66
Baptiste- de-la-Salle	25.30
Berchmans	12.07
de-la-Croix	20.62
im Pointe-Claire)	41.07
ph ie Richmond)	80.00
ph -des-Prairies)	10.00
ph (Bordeaux)	27.10
ent	90.00
(Westmount)	76.00
ard Port-Maurice)	16.00
s-de-France	235.00
s-de-Gonzague	11.00
deleine	15.60
c	6.85

Saint-Michel	50.00	Très Saint-Nom-de-Jésus (Maisonneuve)	139.00
Saint-Nicholas (Ahuntsic)	35.00	Très-Saint-Sacrement (Parc Dominion)	30.00
Saint-Pascal-Baylon	15.00	Saint-Viateur	227.00
Saint-Patrice	186.00	Saint-Victor	24.50
Saint-Paul	50.00	Saint-Vincent-de-Paul	75.00
Sainte-Philomène	18.65	Saint-Wilbrod	7.00
Saint-Pierre (Oblats)	130.00	Saint-Zotique	106.25
Saint-Pierre-aux-Liens	25.00	Chapelle de "Valois"	17.95
Saint-Pierre-Claver	86.00	Oratoire Saint-Joseph	20.00
Saint-Rédempteur	50.00	Hospice Saint-Joseph	2.07
Saint-Stanislas	100.00		
Saint-Thomas d'Aquin	13.55		

COMMUNAUTES

RR. PP. du Très- Saint-Sacrement \$187.75	Soeurs du Bon-Pasteur (ville)	15.00
Soeurs de la Providence (Sourdes-Muettes)	Soeurs de Miséricorde	5.57
Soeurs de l'Hôtel-Dieu	Un particulier	2.00
	Un particulier	5.00

PAROISSES DE LA CAMPAGNE — RIVE NORD

L'Annonciation (Oka)	\$20.00	Saint-Joseph-du-Lac	7.71
L'Assomption	52.00	Saint-Louis-de-Terrebonne	40.00
La Purification (Repentigny)	16.00	Sainte-Lucie	10.00
Sainte-Adèle	48.00	Sainte-Marguerite (Lac Masson)	
Sainte-Anastasia (Lachute)	50.00	Saint-Martin	65.00
Sainte-Anne-des-Plaines	35.00	Sainte-Monique	12.00
Saint-André d'Argenteuil	6.10	Saint-Paul-l'Ermitte	18.00
Saint-Augustin	15.00	Saint-Placide	16.34
Saint-Benoît	20.00	Saint-Raphael (Ile Bizard)	10.15
Saint-Canut	12.25	Sainte-Rose	60.00
Saint-Charles (Lachenaie)	10.00	Saint-Sauveur	27.00
Saint-Christophe	1.20	Sainte-Scholastique	92.00
Saint-Colomban	2.00	Saints-Simon-et-Judes (Charlemagne)	18.50
Sainte-Dorothée	10.00	Sainte-Sophie	2.00
Saint-Elzéar	8.45	Saint-Sulpice	13.00
Saint-Eustache	9.50	Sainte-Thérèse	70.00
Saint-François-de-Sales	8.00	Saint-Vincent-de-Paul	64.25
Saint-Gérard-Majella	4.75	Chapelle des Soeurs du Bon-Pasteur	20.10
Saint-Hermas	13.31	La Trappe d'Oka	25.00
Saint-Hippolyte		
Saint-Janvier	30.00		
Saint-Jérôme	75.00		

PAROISSES DE LA CAMPAGNE — RIVE SUD.

La-Nativité-de-la-		(Verchères)	40.00
Bienheureuse-Vierge-Marie		Saint-Georges	
(Laprairie)	\$40.00	(Montréal-Sud)	1.21
Notre-Dame-Auxiliatrice	10.00	Saint-Hubert	20.00
Notre-Dame-du-Mont-		Saint-Isidore	33.43
Carmel (Lacolle)	16.00	Saint-Jacques-le-Mineur	40.00
Saint-Amable	2.00	Saint-Jean	27.00
Sainte-Anne (Varenes)	34.00	Saint-Josaphat	17.00
Saint-Antoine (Longueuil)	120.00	Saint-Joseph (Chambly)	62.94
Saint-Basile-le-Grand .	17.50	Sainte-Julie	18.20
Saint-Bernard		Saint-Lambert	30.00
(Lacolle-Sud)	10.00	Saint-Luc	25.00
Saint-Blaise	19.00	Sainte-Marguerite	
Saint-Bruno	10.00	(L'Acadie)	20.00
Saint-Coeur-de-Marie		Saint-Michel	13.75
(Chambly-Canton)	17.43	Saint-Patrice	
Saint-Constant	30.00	(Sherrington)	8.90
Saint-Cyprien	35.70	Saint-Paul (Isle-aux-Noix)	13.19
Saint-Edouard	13.00	Saint-Philippe	24.03
Sainte-Famille		Saint-Rémi	65.00
(Boucherville)	95.20	Sainte-Théodosie . . .	7.25
Saint-François-Xavier		Très-Sainte-Trinité	
(Caughnawaga)	22.75	(Contrecoeur)	25.00
Saint-François-Xavier		Saint-Valentin	20.00

M. LE CURE CARDIN

COUS nos confrères du clergé de Montréal savent de quelle façon, soudaine et tragique, est mort, le 17 août, aux premières heures du matin, au grand séminaire, en pleine retraite pastorale, M. l'abbé Zotique Cardin, curé, depuis onze ans, de Repentigny. Il avait cinquante-huit ans d'âge et trente ans de sacerdoce. Modeste et timide autant que pieux et bon, il n'a jamais fait grand bruit dans la vie. Il a demandé explicitement, dans son très court testament, que nous annonçons sa mort dans la *Semaine religieuse*

pour
voulo
d'out
Mai
ce qu
imagi
casion
frater
être su
le pen
de ses
retrait
sémina
tous le
ce fut,
toute r
près de
tingués
au gra
gna de
longten
enlevé
parla, e
ple et si
Or, e
toire de
à la mér
ce que l
sant et
l'éternit
sa mort
la recue

pour le recommander aux prières, sans rien de plus. Nous voulons, dans la mesure du possible, respecter cette volonté d'outre-tombe.

Mais voilà que les événements ont sans doute dépassé tout ce que le regretté confrère aurait jamais pu prévoir. Eût-il imaginé, en effet, que sa mort et ses funérailles seraient l'occasion d'une aussi imposante manifestation de sympathie confraternelle ? Lui qui s'estimait si peu de chose, ce qu'il a dû être surpris, s'il a vu et s'il a entendu, comme il est permis de le penser, de là-haut, ce qui s'est fait et ce qui s'est dit autour de ses restes mortels ! Sa mort au milieu des exercices de la retraite a fait que près de trois cents prêtres ont assisté, au séminaire, à un premier service, son corps présent, pour lui et tous les confrères défunts de l'année. Puis, le samedi matin, ce fut, vers la bonne paroisse et la vieille église de Repentigny, toute une théorie de voitures et d'autos qui allèrent conduire près de quatre-vingts prêtres et je ne sais combien d'amis distingués de la famille Cardin et du modeste curé. La paroisse, au grand complet, par son attitude digne et recueillie, témoigna de son émotion et de son respect pour le cher curé depuis longtemps malade, mais quand même bien trop tôt, à son gré, enlevé à son affection. Et puis, et surtout, Mgr l'archevêque parla, en présence de ce clergé et de ce peuple, de la vie si simple et si belle, au point de vue sacerdotal, du curé disparu.

Or, ces paroles, nous avons le devoir de les garder à l'histoire de notre diocèse. Nous n'écrirons pas un mot de louange à la mémoire de M. Cardin qui soit de nous. Nous raconterons ce que Monseigneur a dit, rien de plus. Lui, toujours si obéissant et si respectueux de l'autorité, il s'inclinera du fond de l'éternité et il ne nous en voudra pas. D'ailleurs la leçon que sa mort et sa vie nous donnent est trop haute pour que nous ne la recueillions pas avec autant de soin que de respect.

40.00

1.21

20.00

33.43

40.00

27.00

17.00

62.94

18.20

30.00

25.00

20.00

13.75

8.90

x) 13.19

24.03

65.00

7.25

y) 25.00

20.00

savent de
ort, le 17
au grand
ique Car-
inquante-
et timide
ruit dans
urt testa-
religieuse

Done, au service funèbre dans l'église de Repentigny, que Monseigneur présidait au trône, assisté de M. le chanoine Cousineau, de M. le chanoine Decelles et de M. le curé Pierre Cardin, et que chanta le confesseur du défunt, M. le curé Tranchemontagne d'Oka, assisté par MM. les curés Comtois et Beau-parlant, Sa Grandeur, à l'absoute, parla de la mort et de la vie de M. le curé Zotique Cardin.

L'Écriture affirme que c'est à l'heure où nous y penserons le moins que la mort viendra frapper à notre porte. Comme c'est vrai souvent ! Monseigneur ne se défend pas d'une émotion très vive en voulant raconter la fin si soudaine et si tragique du bon M. Cardin. Quel coup, dit-il, et quelle leçon !

Il y a quelques semaines seulement, Sa Grandeur passait en visite pastorale à Repentigny. Et Monseigneur rappelle comme il était heureux d'avoir à féliciter les paroissiens au sujet de leur excellent esprit chrétien et des récents travaux exécutés à l'intérieur de l'église. Tout cela, il convient de le proclamer aujourd'hui, c'était l'oeuvre de M. Cardin. Malade, ayant passé plusieurs mois à l'hôpital, il avait voulu quand même se trouver à Repentigny pour la visite de son évêque. Il ne fut pas sans en éprouver quelques fatigues. Mais il tint bon. Il fut nécessairement question pour lui de prendre du repos. Mais il aurait fallu un long repos, et c'était se séparer de ses chers paroissiens. Ce sacrifice lui coûtait plus que tout au monde. Il vécut donc encore ici quelques mois. Lundi dernier, en arrivant à la retraite, il donnait sa démission. Ce dernier acte de détachement accompli, il suivit les exercices spirituels, assista avec ses deux-cent-soixante-quinze confrères aux instructions, aux saluts, et avec quel coeur ! car il priaît comme un ange ! Mardi matin (le 16), par privilège, il disait la messe. Ce devait être son viatique. Dans la nuit suivante, après avoir vu son confesseur trois fois depuis trois jours, il était soudain rappelé à Dieu.

On le
faisait o
chez tou
lieu. Mo
core son
Marie et
pelle du
lieu, son
roisse. C
éloquent
impressio
exception
des bons
clergé.

Vous l
vous penç
charitable
Ignace, d
vient de r
classiques
quelqu'att
conscience
ces pures
des motifs
ses direct
pour lui l
Il fut p
re à Cont
rennes (1
curé à Sain
Partout, il
ni même l
l'humilité

On le trouva mort le matin. Il avait dû se lever, son corps faisait obstacle à l'ouverture de la porte de sa cellule. Ce fut, chez tous les retraits, une consternation. Une enquête eut lieu. Monseigneur fut l'un des témoins. Le défunt avait encore son chapelet au cou. Il est bien mort dans les bras de Marie et dans l'amitié de Dieu. On l'exposa dans la belle chapelle du séminaire. Après le service pour les défunts, qui eut lieu, son corps présent, le vendredi, on l'emporta vers sa paroisse. Quelle leçon que cette mort, en retraite ! Ce fut le plus éloquent des sermons — qui d'ailleurs l'étaient tous. Il fit impression. Qui sait s'il ne fut pas pour quelqu'un une grâce exceptionnelle ? Monseigneur affirme qu'il partage la peine des bons paroissiens de Repentigny, et, il en est sûr, de tout le clergé.

Vous l'avez connu, mes frères, continue-t-il. Il fut avec vous pendant onze ans. Vous savez jusqu'où il était bon, pieux, charitable, dévoué. Il était né (25 sept. 1858), dans l'île Saint-Ignace, d'une honorable famille, dont le chef vénéré, son père, vient de mourir, il y a deux mois, à 95 ans. Il fit ses études classiques à Sorel, puis sa cléricature à Montréal. Il hésita, quelque attrait qu'il en eût, à avancer au sacerdoce, étant de conscience timorée et délicate. C'est souvent le lot des consciences pures d'être ainsi. Le grand saint François d'Assise, pour des motifs analogues, ne voulut jamais être prêtre. Enfin, ses directeurs ayant montré à l'abbé Cardin que c'était là pour lui le devoir, il devint prêtre (8 septembre 1886).

Il fut professeur au collège de Montréal (1886-1891), vicaire à Contrecoeur (1891-1893), professeur au collège de Varennes (1893-1899), vicaire à Varennes (1899-1900), enfin, curé à Sainte-Lucie (1900-1905) et à Repentigny (1905-1916). Partout, il fut bon, dévoué, ne discutant jamais ni les ordres, ni même les désirs, de ses supérieurs. Partout, il fit, dans l'humilité et la modestie, un grand bien aux âmes.

Mieux que personne, poursuit toujours Monseigneur, vous savez, chers paroissiens de Repentigny, comme il était bon, comme son sourire était aimable, comme il gardait le silence plutôt que de faire de la peine. C'était bien, lui aussi, le bon pasteur qui donne sa vie pour ses brebis. Sa vie, oui, il l'a donnée, à la lettre ! Dans son grand presbytère, très ancien, il aurait pu, semble-t-il, trouver un autre endroit que le coin noir, si pauvre, qui était sa chambre. Quand on lui en parlait, il souriait. N'est-ce pas par mortification qu'il resta là onze ans ? Pas un paroissien peut-être n'était plus mal logé que lui. Et, apparemment, il le voulait ainsi. " Allez, allez, s'écrie Monseigneur, confrères et paroissiens, allez visiter cette chambre du curé défunt ; cela vaut un pèlerinage au presbytère du saint curé d'Ars ! "

Pieux ainsi, mortifié, zélé, édifiant, il avait encore le zèle de la maison de Dieu. Il sut réparer et orner son temple. Pour cela, il témoigna à ses paroissiens la plus entière confiance. Il ne voulut pas pour eux d'obligation légale. Et il se trouva qu'il eut raison. Ses paroissiens surent faire honneur à leur parole, ce qui l'honore et les honore tous ensemble.

Si sa mort fut soudaine, elle ne fut pas imprévue. Il en avait bien un peu peur pourtant. Et Dieu lui a fait la faveur de ne la pas voir immédiatement venir. Mais il savait qu'elle n'était pas éloignée et il s'y préparait. C'est la grande leçon qu'il faut retenir. Une autre encore qu'il donne, c'est qu'il meurt pauvre. Il institue l'archevêché " légataire universel de sa pauvreté ". Les mots sont de lui, dans son testament.

Vivons comme lui, termine Monseigneur, si nous voulons mourir comme lui. Nous ne savons pas quand la mort viendra. Mais nous savons qu'elle décidera de notre éternité. Cela suffit. Au fond, nous ne sommes dans le monde que pour apprendre à bien mourir. *Beati qui in Domino moriuntur!*

Nous n'ajouter tre-vingts prêtre à apporter à sor mage de sa prése prêtres de Joliet

Quand, l'après des cloches de la curé s'acheminèr et peiné au fonc transporter, de l' dormir son dernie dans bien des ye

Mais nous avor discours de Monse donz donc une de res de nos lecteurs plume.

UN



'HOMME
les jours
et il n'y
t-il, sur sa table de
chaque jour ? Il l'é
quelque mélancolie
n'y prend plus ga
Franklin, " c'est l'
drait, cette étoffe,
Or, voici que nou
vous n'effeuillerez
votre âme. Il vaut

Nous n'ajouterons qu'un mot pour dire que parmi les quatre-vingts prêtres présents, outre Mgr Forbes, qui avait tenu à apporter à son ancien ami du collège de Montréal l'hommage de sa présence à ses funérailles, on remarquait plusieurs prêtres de Joliette et de Saint-Hyacinthe.

Quand, l'après-midi, vers 3 heures, au son lent et plaintif des cloches de la vieille église, les restes mortels du regretté curé s'acheminèrent, suivis de parents et de paroissiens émus et peiné au fond de l'âme, vers l'embarcation qui allait les transporter, de l'autre côté du fleuve, à Sorel, où il a désiré dormir son dernier sommeil, nous avons vu des larmes couler dans bien des yeux.

Mais nous avons promis de ne rien ajouter à l'analyse du discours de Monseigneur. Suivant son désir, nous recommandons donc une dernière fois le regretté curé Cardin aux prières de nos lecteurs et, sans rien dire de plus, nous déposons la plume.

E.-J. A.

UN NOUVEAU CALENDRIER

L'HOMME est oublieux et il est léger. Le temps passe, les jours s'enfuient rapides, la vie va lui échapper, et il n'y pense guère, surtout il n'y réfléchit pas. A-t-il, sur sa table de travail, un " bloc-calendrier " à effeuiller chaque jour? Il l'effeuille, soit! mais, s'il ne le fait pas sans quelque mélancolie en commençant, il s'y habitue bientôt et n'y prend plus garde. Et cependant, le temps, comme a dit Franklin, " c'est l'étoffe dont la vie est faite ". Il conviendrait, cette étoffe, de ne la pas tisser trop à la légère.

Or, voici que nous vous annonçons un " bloc-calendrier " que vous n'effeuillerez pas, soyez-en sûr, sans quelque profit pour votre âme. Il vaut d'être connu, d'être loué, d'être répandu.

Chaque feuillet porte naturellement, au *recto*, le quantième du mois et le nom du saint du jour, avec une ou deux pensées pieuses qui aident à réfléchir. En plus, au *verso*, vous lisez un fragment, tiré des oeuvres d'un auteur célèbre ou d'un personnage en vue, qui vous parle d'un mystère ou d'une vertu, qui vous donne un avis ou un conseil. Sans en avoir l'air, gentiment, cela vous rappelle le bien à faire, cela vous stimule au zèle. Qui n'a pas besoin d'être prêché ainsi ?

L'on sait que Dieu envoya jadis un ange purifier avec un charbon ardent les lèvres de son prophète Isaïe, et il est un vieux cantique qui nous fait chanter :

Un chérubin dit un jour à mon âme...

Nous ne savons pas si la rédactrice du "bloc-calendrier" dont nous parlons a reçu la visite d'un ange inspirateur, ou si Dieu lui a confié, comme à l'un de ses chérubins, le mystique charbon ardent. Ce que nous savons, pour avoir lu les bonnes feuilles de son "calendrier" de 1917, c'est que tous ceux qui l'auront, ce "bloc", et se donneront la peine d'y jeter les yeux chaque jour — et il le faut bien quand on l'effeuille — y trouveront, pour leur esprit et pour leur coeur, un aliment spirituel doux et fort.

Et c'est pourquoi la *Semaine religieuse* recommande chaleureusement à ses lecteurs le *Calendrier du Bon-Pasteur dédié aux familles chrétiennes*. Il doit paraître le 1er décembre. Il se vendra 60 sous (*franco* par poste 67 sous). On s'adresse au Bon-Pasteur de Montréal (64 est, rue Sherbrooke). Et comme le tirage est limité, il serait prudent de faire sa commande dès maintenant.

Non seulement dans les sacristies, dans les presbytères, dans les collèges et dans les couvents, mais encore dans chaque famille chrétienne, on devrait l'avoir. Le vrai bon pasteur, dont l'image, sur un carton joli (couleur au choix), se dessine

affectu
au-dess
aidera
feuillet.
choisies,

Nous
mènerai
qu'au r
feuillets
ristique
plus éloc

Le Ca
dédié au
frères de
ciera sûr
mande to
et si chré
du Bon-I

 E 23
au
chapelle d

Novice
Hood, C.
de Saint-F
Clara Sain
Marie-Jose
de-Napierv

affectueux et miséricordieux — tout comme dans l'Évangile — au-dessus du "bloc" et semble regarder passer les jours, vous aidera à mieux comprendre les pensées pieuses de chaque feuillet. Et parce que ces pensées sont très heureusement choisies, ce sera, encore une fois, tout profit pour l'âme.

Nous aurions voulu citer quelques fragments, mais cela nous mènerait trop loin. Nous préférons noter, comme exemple, qu'au mois de septembre — du 3 au 12 — les gentils petits feuillets rappellent, au *recto*, les souvenirs du congrès eucharistique de Montréal de 1910, et, au *verso*, quelques-unes des plus éloquentes paroles qui y furent entendues.

Le *Calendrier du Bon Pasteur*, ainsi que nous avons dit, est dédié aux familles chrétiennes. C'est une invitation à nos confrères de le répandre. En même temps, avantage qu'on appréciera sûrement, acheter le "bloc-calendrier" et faire sa commande tout de suite, c'est aider aux belles oeuvres, si humaines et si chrétiennes, auxquelles se dévouent nos zélées religieuses du Bon-Pasteur de Montréal.

E.-J. A.

SOEURS DE SAINTE-ANNE

VÊTURE ET PROFESSION RELIGIEUSE

LE 23 juillet 1916, M. le curé Desrosiers, de Saint-Pierre-aux-Liens, présidait une cérémonie de vêtiture, dans la chapelle du Mont-Sainte-Anne, à Lachine.

Novices vocales : Mlles Catherine Chisholm, de Port-Hood, C. B., dite Soeur Marie-Donald ; Lucie Hénault, de Saint-Félix-de-Valois, dite Soeur Marie-Anne-du-Carmel ; Clara Saint-Denis, de Saint-Michel-de-Napierville, dite Soeur Marie-Joseph-Alexandre ; Luména Poissant, de Saint-Michel-de-Napierville, dite Soeur Marie-Fortunée ; Louisa Richer,

de Saint-Pierre-aux-Liens, dite Soeur Marie-Estelle ; Georgine Brault, de Montréal, dite Soeur Marie-Georgine ; Agnès Fiset, de Saint-Gabriel-de-Brandon, dite Soeur Marie-Juliette ; Fernanda Côté, de Marlboro, Mass., dite Soeur Marie-Joseph-Herman ; Sara Desrochers, de Saint-Jacques, dite Soeur Marie-Camille.

Novices coadjutrices: Mlles Aldéa Chabot, de Saint-Ephrem-d'Upton, dite Soeur Marie-Alodie ; Rose Chénier, de Lachine, dite Soeur Marie-Rose-Cécile.

Le 24 juillet, Mgr Emard, évêque de Valleyfield, présidait une cérémonie de profession, dans la chapelle du Mont-Sainte-Anne, à Lachine.

Vocales: Soeur Marie-Eusèbe-de-Milan, née Provost, de Sherington ; Soeur Marie-Noémie, née Forcier, de Manville, R. I. ; Soeur Marie-Claire-Anne, née Beaudin, de Saint-Jean-Chrysostôme ; Soeur Marie-Julie-de-Jésus, née Morin, de Fitchburg, Mass. ; Soeur Marie-Eulalie, née Bourgeois, de Sainte-Marie-Salomé ; Soeur Marie-Ferréol, née Sylvestre, de Saint-Cuthbert ; Soeur Marie-Catharina, née O'Connor, de Sainte-Cunégonde ; Soeur Marie-Vianney, née Riendeau, de Saint-Rémi-de-Napierville ; Soeur Marie-Gaston, née Morin, de Saint-Jacques-de-Montcalm ; Soeur Marie-Antonia, née Champagne, de Saint-Félix-de-Valois ; Soeur Marie-des-Lys, née Forest, de Saint-Jacques-de-Montcalm ; Soeur Marie-Rose-Agnès, née Bellerose, de Saint-Félix-de-Valois ; Soeur Marie-Jean-de-Padoue, née Charbonneau, de Saint-Félix-de-Valois ; Soeur Marie-Thérèse-de-Marie, née Trottier, de Lockeil, Ont. ; Soeur Marie-Jeanne-Eudes, née Tellier, de Saint-Damien ; Soeur Marie-Aurélienne, née Guénette, de Sainte-Anne-des-Plaines ; Soeur Marie-Gatien, née Saint-Germain, de Saint-Antoine-Abbé ; Soeur Marie-de-la-Trinité, née Serré, de Vaudreuil ; Soeur Marie-Madeleine-de-Sion, née Thouin, de Montréal.

Coadjutrices: S Victor-d'Alfred ; S Saint-Jacques-de-Mc de Saint-Jean-Bapti Mgr l'évêque off constance.

A la même cérémonie, dont les noms sont : Soeur Marie-Cécile-Sang, Soeur Marie-Jean-l'Arc, Soeur Marie-Marcia, Soeur Marie-Sabine, Soeur Marie-Ange, Soeur Marie-Joséphine, Soeur Marie-Françoise, Soeur Marie-Roland, Soeur Marie-Ne, Soeur Marie-Jeanne, Soeur Marie-Elisée, Soeur Marie-Priscille-de-Bologne, Soeur Marie-Rodolphe, Soeur Marie-Cécile ; et Soeur Marie-Cécile.

RET A LA

Voici les dates des conférences (à l'Abord-à-Plouffe), de Saint-Jacques-de-Montcalm, qui ont eu lieu pour le programme a été publié et de vouloir bien en tenir compte pour les conférences définitives.

Conférence de Saint-Lambert, le 5 septembre, à 8 heures, marchands et hommes ; jeudi matin, 14 se

Coadjutrices : Soeur Marie-Fidélis, née Morin, de Saint-Victor-d'Alfred ; Soeur Marie-Anne-Lucie, née Leblanc, de Saint-Jacques-de-Montcalm ; Soeur Marie-Aurélia née Filion, de Saint-Jean-Baptiste-de-l'Orignal.

Mgr l'évêque officiant prêcha lui-même le sermon de circonstance.

A la même cérémonie, les religieuses, professes depuis cinq ans, dont les noms suivent, prononcèrent leurs vœux perpétuels : Soeur Marie-Rose-Ida, Soeur Marie-Thérèse-du-Précieux-Sang, Soeur Marie-Herminie, Soeur Marie-Edwidge, Soeur Marie-Jean-l'Evangéliste, Soeur Marie-Eva, Soeur Marie-Marcia, Soeur Marie-Fernande, Soeur Marie-Yvonne, Soeur Marie-Sabine, Soeur Marie-Marguerite-Bourgeois, Soeur Marie-Ange, Soeur Marie-Jeanne-Mance, Soeur Marie-Nestor, Soeur Marie-Françoise, Soeur Marie-du-Précieux-Sang, Soeur Marie-Rolland, Soeur Marie-Rose-Elise, Soeur Marie-Albert-de-Sienne, Soeur Marie-Jeanne-de-France, Soeur Marie-Evangéliste, Soeur Marie-Elisée, Soeur Marie-Florine, Soeur Marie-Catherine-de-Bologne, Soeur Marie Lidwine, Soeur Marie-Louise-Rodolphe, Soeur Marie-Gilberge, Soeur Marie-Rose-Alma, *vocales* ; et Soeur Marie-Bertrand, et Soeur Marie-Noël, *coadjutrices*.

RETRAITES FERMEES A LA VILLA SAINT-MARTIN

Voici les dates des retraites fermées à la Villa Saint-Martin (l'Abord-à-Plouffe), de septembre à janvier. Quelques changements ont eu lieu pour les retraites du mois d'octobre depuis que le programme a été publié à la fin d'août. Nous prions nos lecteurs de vouloir bien en tenir compte. Les dates que nous donnons ici sont définitives.

Madame de Saint-Lambert, vendredi soir, 1er septembre, au mardi matin, 5 septembre.
Marchands et hommes d'affaires, dimanche soir, 10 septembre, au jeudi matin, 14 septembre.

Jeunes gens, jeudi soir, 14 septembre, au lundi matin, 18 septembre.
Paroisse de Saint-Paschal-Baylon, jeudi soir, 21 septembre, au lundi matin, 25 septembre.

Hochelaga et Maisonneuve, jeudi soir, 28 septembre, au lundi matin, 2 octobre.

Comptables et employés de banque, vendredi soir, 6 octobre, au mardi matin, 10 octobre.

Voyageurs de commerce, jeudi soir, 12 octobre, au lundi matin, 16 octobre.

Etudiants, jeudi soir, 19 octobre, au lundi matin, 23 octobre.

Paroisse de Lachine (hommes), dimanche soir, 29 octobre, au jeudi matin, 2 novembre.

Epiciers, dimanche soir, 5 novembre, au jeudi matin, 9 novembre.

Paroisse de Lachine (jeunes gens), jeudi soir, 9 novembre, au lundi matin, 13 novembre.

Marchands et hommes d'affaires, jeudi soir, 16 novembre, au lundi matin, 20 novembre.

Contremaîtres et ouvriers, jeudi soir, 23 novembre, au lundi matin, 27 novembre.

Paroisse de Saint-Laurent, jeudi soir, 30 novembre, au lundi matin, 4 décembre.

Ingénieurs et architectes, jeudi soir, 7 décembre, au lundi matin, 11 décembre.

Prêtres, lundi soir, 11 décembre, au samedi matin, 16 décembre.

Retraite générale, dimanche soir, 17 décembre, au jeudi matin, 21 décembre.

AVIS

I. A moins d'avis contraire, chaque retraite s'ouvre à 8 heures du soir, et dure trois jours pleins. Elle se termine assez tôt le quatrième jour pour permettre aux retraitants d'être de retour à Montréal à 8 heures du matin.

II. Tous doivent arriver pour le premier exercice et ne partir qu'après le dernier. Ce point est important. La retraite comprend une série d'exercices liés les uns aux autres et formant un tout complet. On ne saurait en profiter pleinement si on en retranche même un seul.

III. Les tramways Saint-Laurent, Cartierville, quittent le coin de la rue Mont-Royal et de l'avenue du Parc toutes les vingt minutes. On descend au terminus de Cartierville, après avoir changé de tramway à Snowdon. Il faut ensuite traverser le pont.

IV. On est prié de s'adresser, pour obtenir des renseignements ou donner son adhésion, au **Père Archambault, Villa Saint-Martin, l'Abord-à-Plouffe.**